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世界でも日本でも広がる有機野菜

みどりの食料システム戦略 （農林水産省）

農業者の多くが
取り組むことができる
有機農業技術の確立

有機農業の取組面積の
割合を25％に拡大

目標

目標

2023年

2040年

2050年

　世界の有機野菜を取り巻く状況を見ると、需要、供給ともに
年々増加しています。有機食品売り上げは増加しており、2020
年では、約14.2兆円の市場規模があります。さらに、需要の拡
大に合わせ、生産者側も拡大を見せており、世界の有機農業の
取り組み面積は、1999年から2020年の間に約6.8倍に拡大し
ています。
　日本でも有機野菜を広げる取り組みを行っています。平成18
年には「有機農業の推進に関する法律」が施行され、それに基づ
き、全都道府県が「有機農業推進計画」を策定しました。さら
に、令和３年には、持続可能な食料システムの構築に向けて「み
どりの食料システム戦略」を策定し、2040年までに有機農業技
術の確立、2050年までに日本の田畑に占める有機農業の取組
面積の割合を25％に拡大するという目標を定めています。推進
の効果もあり、日本国内での市場規模は2009年に1,300億円
であったのが、2022年には2,240億円にまで成長しました。
また、有機農業の取組面積は過去10年で約５倍に拡大していま
す。

市では、令和４年度から有機農業を推進していま
す。今月号では、世界や日本における有機農業の現
状や、有機農産物はどのようなものなのかをお伝え
するとともに、市内で先駆者として有機農業に取り
組む人々に話を伺いました。

特集１

有機農業への取り組み
常陸大宮市

出典　農林水産省「有機農業をめぐる事情」（令和５年６月）
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有機JASマークを付けて販売するまで

そもそも「有機農業」って？

有機農産物の証「有機JASマーク」

茨城県内有数の有機農業先進地である常陸大宮市

「有機JASマーク」の認証まで

１年目

２年目

３年目

化学肥料・農薬を使わず、
土に残る化学的な成分を半減させる

「転換期間中」と表示した
有機JASマークを付けて販売可能に

正式な有機JAS認証を取得し、
有機JASマークを付けて販売可能に

 有機農業のあれこれ
知っていますか？

　有機的な栽培を始めたからといって、１年目に栽
培した農作物を有機農産物として販売することはで
きません。正式に有機ＪＡＳマークを付けて販売す
るためには、最短で２年の月日がかかります。
　まずは、１年間、有機農業の基準に沿って農地を
管理することで、有機の認証を受けるための申請を
出すことができます。有機農業２年目に、登録認証
機関の検査を受けて合格となれば、「転換期間中」と
表示した有機ＪＡＳマークをつけて販売することが
できます。そして、３年目に正式な有機ＪＡＳ認証
を取得することで、有機ＪＡＳマークをつけて販売
ができるようになります。
　市内の一部スーパーや道の駅などでも有機農産物
の取り扱いがありますので、ぜひ有機ＪＡＳマーク
に注目してみてください。

　化学肥料、化学農薬を使わずに農産物を栽培するのが有機農業です。ただし、全ての肥料・農薬を使えな
いわけではなく、農林水産省が有機農業で使用可能と認めた堆肥や天然由来の成分で作られた肥料・農薬※

は使うことができます。
　有機農業は、一般的に行われている栽培方法と比較して「よく実らない」「虫や雑草対策に手間がかかる」
などといったイメージがあるかもしれません。しかし、有機農業の栽培技術は確立しつつあります。さらに、
豊かな土を育むという大きなメリットもあります。環境負荷低減に大きな影響力を持つ有機農業。まずは知
ることから始めてみませんか？

農林水産省に認められた登録認証機関の検査を受け、認証された田や畑で作られ
る農産物が「有機農産物」として販売されます。有機農産物にはその証として、
パッケージなどに有機JASマークが入っています。

　有機農業の取り組みは、「子供たちに有機野菜を食べてもらいたい」という思いからスタートしました。JA
常陸の協力のもと、令和４年から有機野菜の栽培を本格的にスタートさせ、学校給食で使用しやすい作物を
中心に、種類や収穫量を増やしています。
　また、三美地区、鷹巣地区に有機農業モデル団地を設置し、「茨城県環境負荷低減事業活動の促進に関する
基本計画」における特定区域としました。この特定区域を中心に、市をあげて有機農業を推進しています。

▲有機JASマーク

※作物に重大な損害が生ずる危険が急迫している場合のみ

み ほ
ん 　

み ほ
ん
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本社のある笠間市にとどまらず、常陸大宮市へ拠点を拡
大することを決めた（株）カモスフィールド。三美地区に
ある農場で農場長を務めるのが横山慎一さんです。横山
さんが有機農業に携わるようになった理由を「おいしい
野菜を作るろうとしたら、有機農業に行きついたんです」
と話します。そんな横山さんが一番手をかけているのが
土作りです。「微生物のお世話係」として、微生物を元気
にすることで、作物にとって、過不足のない、適切な栄
養が届く土を作っています。「今では、自社で栽培した有
機野菜が通常の栽培方法で作られた野菜と同じ値段で提
供できるようになりました。今後、さらに方法を確立さ
せて、自分たちを真似してくれる方々を増やしていきた
いです」と結果に満足せず、ストイックに取り組む横山
さんの真剣な思いを聞くことができました。

（株）JA常陸アグリサポートでは、市の「子供たちに有機
農業の米や野菜を食べてもらいたい」という理念に賛同
し、令和４年度から有機農業への取り組みを始めました。
そんな（株）JA常陸アグリサポートで有機米栽培を任され
ているのが寺門裕士さんです。有機米栽培は、今年度が
初挑戦で、周りの農家からも興味を持ってもらえている
といいます。「通常より田の水を深くすることで、雑草が
育ちにくくなります。こまめに水の深さを確認し、十分
な水量を保つことに気を遣いました」と寺門さん。今後
は、給食で提供する米を全量有機米にできるよう生産数
を増やしていきたいと話しました。

今年、80歳を迎えるなか、果敢に有機米栽培に挑戦して
いるのは個人で農業を営む藤田正美さんです。挑戦の
きっかけとなったのは、市職員からの後押しでした。自
分の田が有機米栽培に向いていると聞き、それならばやっ
てみようと栽培への挑戦を決意しました。有機米栽培を
先駆けて行っているNPO法人民間稲作研究所での研修
にも赴き、知識習得も行ったパワフルな藤田さん。有機
農業をやってみた感想として「肥料や農薬の費用が浮い
たのが一番大きかったですね。米も通常の育て方と同じ
レベルで実っているんです」と話してくれました。また、

「自分をきっかけに挑戦する人が増えてくれれば嬉しいで
す」と有機農業の輪を広げたい思いを話してくれました。

株式会社JA常陸アグリサポート　寺門裕士さん

藤田 正美さん

株式会社カモスフィールド　横山慎一さん

 有機農業に取り組む人々
「自然」へのチャレンジ

▼「実がふっくらとして良
い出来だ」と話してくれま
した。このお米を子供た
ちにおいしく食べてもら
えるのが楽しみです！

▼微生物のえさとして、
きのこ栽培で使い終わっ
たおがくずや中身を取り
終えた栗の皮などを使
い、環境面でもコストに
もやさしい栽培を行って
います。

▼雑草がなくきれいな田
は、寺門さんの今までの経
験と新たに得た知識を実行
する力の賜物です。
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　令和４年から学校給食で農薬や化学肥料を使わず
に栽培した野菜の使用を開始し、昨年はジャガイモ
やニンジンなど合計４トンの野菜を給食で提供しま
した。
　今後も米は有機米100％、野菜はさらに導入量の
増加を目指して取り組んでいきます。

　道の駅常陸大宮〜かわプラザ〜では市内で栽培し
た有機野菜の販売コーナーを設けています。また、
かわプラザ内の「Gelato＆Smoothie」や茨城県庁
内のカフェ「PANDA MARKET」ではニンジンを使
用したジェラートを販売しています。

今年度の有機農業推進のひとつとし
て、「常陸大宮市有機農業シンポジ
ウム」を開催します。市のオーガ
ニック給食の取り組みについても知
ることができる機会です。多くの皆
様のお申し込みをお待ちしています。

12月には、東京都銀座にある茨城県のアンテナ
ショップ「IBARAKIsense」で、常陸大宮市の有
機野菜の出展を予定しています。有機農産物の
販売はもちろん、有機農産物を使用したカフェ
メニューも考案中！
詳細は市ホームページなどでお知らせする予定
です。

農作業一つひとつの意味など、
普段知ることのできない農業の
情報を動画で発信中！ぜひのぞ
いてみてくださいね！

学校給食への導入 有機野菜の販売・加工

常陸大宮市有機農業シンポジウム
11月５日開催！ 東京でも常陸大宮市の有機野菜を知ってもらいたい！

茨城アンテナショップへ出展予定

常陸大宮市農林振興課
公式Instagram

農家さんの技術や常陸大宮市の取組を紹介中！

今後も取り組み続々！

市の有機農業の取り組み
有機野菜はこんなところにも！？

◀︎給食で提供された「さ
つま汁」

▶︎給食で提供された「有機
こまつなのおひたし」

◀︎ニンジンを使用したジェラー
ト。オレンジ色が目を引き、ニ
ンジンの風味を楽しむことがで
きます。

▶︎道の駅常陸大宮〜かわプラ
ザ〜の有機野菜販売コーナー。

▲申込は
こちらから

問 農林振興課農政グループ　☎52-1111（内線207）
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常陸大宮市役所で常陸大宮市役所で
サイン会開催サイン会開催

水戸ホーリーホック
常陸大宮市PR大使

水戸ホーリーホック
常陸大宮市PR大使

株式会社フットボールクラブ
水戸ホーリーホック

大崎 航
こ う し

詩 小原 基
も と き

樹 小島 耕
こう

選手 選手 代表取締役社長

　９月９日に開催した「常陸大宮市の日」に先駆
け、水戸ホーリーホックで常陸大宮市のPR大使
を務める大崎航

こ う し
詩選手と小原基

も と き
樹選手が８月30

日に常陸大宮市役所を訪れました。鈴木市長へ
の表敬訪問では、なかなか入ることのない市長
室に緊張気味のお二人でしたが、「久しぶりの
ホーム戦なので勝ちたい」「常陸大宮市をアピー
ルできれば」と意気込みが語られました。

　８月30日の17時から常陸大宮市
役所で行われたサイン会には215人
の方にお越しいただきました。
　常陸大宮市でサポーターと触れ合
う貴重な機会に「今日はワクワクし
て来ました」と話していた選手たち。
　和気あいあいとした雰囲気のな
か、最後まで笑顔で対応してくれま
した。

［ 特 集 ２ ］

常陸大宮市常陸大宮市

▲市長からは「勝ちにこだわってほしい」とエールが送られました。
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◀︎プロさながらの選手入
場も体験！大きなピッチ
での試合に気合いが入り
ます。

▶︎Jリーグで使われる天
然芝のピッチで試合を行
う貴重な体験！

▼水戸ホーリーホックのユース
からプロ入りを決めた田辺陽太
選手（写真左）からは部活ではな
くユースを選んだ理由などをお
話していただきました。

▼「サッカーを楽しむ気持ち
を忘れずに」と子供たちへ
メッセージをくれた大崎選
手。最後はハイタッチで締
めくくりました。

▲「サイン！」の声に応じ
てくださった小原選手。

「目の前のボールに集中す
るのが一番大事」と話して
くれました。

常陸大宮市常陸大宮市のの日日
9/9 vsツエーゲン金沢9/9 vsツエーゲン金沢

常陸大宮市ブース常陸大宮市ブース

選手との交流会選手との交流会

前座試合前座試合
大宮SSS vs 小瀬JSC大宮SSS vs 小瀬JSC

　試合後には、特別に、
水戸ホーリーホックの選
手と前座試合に出場した
子供たちとの交流会を行
いました。プロサッカー
選手になったきっかけや
サッカーが上手くなるコ
ツを直接聞く良い機会に
なりました。

　常陸大宮市のブースでは、PR大使のサイン入り
グッズや特産品などが当たる抽選会を行い、開始
30分で終了する大盛況ぶりでした。
　また、この日限定で販売したPR大使プロデュー
スの「瑞穂牛カッ
トステーキ　大崎
丼」「瑞穂牛鉄板
焼き肉　小原丼」
も好評で、計110
食が完売しました。

©MITOHOLLYHOCK
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　常陸大宮駅周辺整備事業に伴う水郡線常陸大宮駅東
西自由通路・新駅舎整備工事に係る施行協定を、東日
本旅客鉄道株式会社（JR東日本）と締結しました。
　この協定は、東西自由通路・新駅舎の整備を円滑に
進めるために締結するもので、東日本旅客鉄道株式会
社水戸支社において、小川水戸支社長と鈴木市長が協
定書を交わしました。
　令和７年度の利用開始に向けて、令和５年度から駅
舎や駅周辺の工事が行われますので、ご理解・ご協力
をお願いします。

　常陸大宮市の代表的な伝統の一つである
「西塩子の回り舞台」をモチーフとした大きな
屋根の東西駅舎、自由通路などをつなぐデザ
インの駅として生まれ変わります。屋根は駅
入口から線路に向かって、屋根の傾斜が上が
るようにすることで、回り舞台を思わせる大
きな屋根が、上下線のホーム空間を包み込み、
駅を訪れる人々を迎え入れます。

　駅舎の内装には、常陸大宮市で育ったスギ
やヒノキなどの木材を使用する予定で、現代
的ながらも木の温もりが感じられる空間を演
出します。くらしやすさと豊かな自然が共存
する常陸大宮市らしさを感じられる空間を目
指します。
　また、昼は大きなガラス窓から入る太陽光、
夜は暖色系の照明と、光の温もりが昼夜問わ
ず感じられる内装が出来上がる予定です。

▲（左）JR東日本水戸支社　小川支社長　

駅周辺整備事業NEWS駅周辺整備事業NEWS

JR東日本と東西自由通路・新駅舎工事に関する協定締結

新しい駅舎の「常陸大宮市らしさ」をご紹介！新しい駅舎の「常陸大宮市らしさ」をご紹介！

「西塩子の回り舞台」をモチーフとした駅舎

常陸大宮市産の木材を使用した温もりのある内装

TOPICS①

問 問 駅周辺整備推進課駅周辺整備推進課
☎52-1111（内線258）☎52-1111（内線258）

▲東口外観イメージ図

▲東西自由通路イメージ図
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　８月11日に、新しいまちづくりを考える機会の創出を目的として、常陸大宮駅周辺まち歩きイベント「FUN 
STREET HITACHIOMIYA STATION」が開催されました。参加者からは「昔、行っていたお店が写っていて懐か
しい」「早く大きな公園で遊びたい」といった感想が聞かれました。

　朝７時からは「朝散歩」を開催され、計30
人が参加しました。駅周辺を歩き、駅周辺整
備の説明を聞いたり、過去の常陸大宮市商店
街の様子が見られる写真展を見るなど、過去
から現在、そして未来へと常陸大宮駅周辺を
感じることができました。散歩の後には、コ
ミュニティカフェバンホフにて、朝散歩のた
めに特別に用意した朝食を楽しみました。

　午前10時からは、駅周辺整備事業に関して
協定を結んでいる学校法人リリー文化学園専
門学校文化デザイナー学院、株式会社JR東日
本建築設計による各種ワークショップを開催
しました。文化デザイナー学院のブースでは、
親子で楽しめる10種類のものづくり体験を、
JR東日本建築設計のブースでは、駅西交流拠
点の模型展示を行い、参加者に楽しんでもら
いながら、直接意見を聞く貴重な機会となり
ました。

常陸大宮駅周辺まち歩きイベントを開催

朝散歩朝散歩

写真展写真展

ワークショップワークショップ

駅周辺整備推進課による駅周辺整備推進課による

整備内容の説明整備内容の説明

TOPICS②

◀︎新しくできる西口駅前広場・交
流拠点の予定地での現地説明の様
子。現在いる場所がどのように変
わるのか、広場がどこまで広がる
のかなどをお話しました。

◀︎文化デザイナー学院のブースには
60人が訪れ、ボディペイントなどデ
ザイナーの卵らしい企画を行いまし
た。

▶︎駅周辺の道路を「ヘルスロード」と
して活用する計画を説明しました。ま
ちなかを安心して歩けるように、歩道
を整備します。

▶︎駅前交流拠点の模型展示には73人
が訪れました。｢完成が楽しみ!｣、｢イ
メージが湧いた!｣といった感想が聞か
れました。

▲あきない組倉庫では、30年前と現在の常陸大宮市を見
比べる写真展が開催され、時代の移り変わりを体感できま
した。また、内装は文化デザイナー学院の生徒が手がけ、
手作りの駅周辺模型や行燈などの工夫が詰まっていました。

令和５年９月号 9



１　職員の任免及び職員数に関する状況

２　人事評価の状況

３　職員の給与の状況（令和５年４月１日現在）

（２）採用者及び退職者数の状況（令和４年度）（１）職種別職員数の状況（各年度４月１日現在）

　地方公務員法第23条の２に基づき、平成28年度から人事評価を実施しています。職員がその職務を遂行する
に当たり発揮した能力及び挙げた業績を把握した上で人事評価を行い、職員の任用、給与、分限その他の人事管
理の基礎としています。

（１）平均給料月額、平均年齢の状況　

（３）経験年数別平均給料月額の状況

（４）職員手当の状況

（５）特別職の報酬等の状況（令和５年４月１日現在）

（２）初任給の状況

人事行政の運営等の状況の公表

区分 平均給料月額 平均年齢
一般行政職 310,800円 40.9歳
技能労務職 324,000円 53.1歳

区分 内容

期末・勤勉手当 基準日（６月１日、12月１日）に在職する職員に支給
期末・勤勉手当基礎額　×4.4月分（職務の級による加算があります。）

その他条例により
支給される手当

扶養手当、住居手当、通勤手当、時間外勤務手当、特殊勤務手当、宿日直手当、管理職手
当等

区分 新規採用 退職

一般行政職 8人 11人
医療職 1人 0人
消防職 0人 1人
合計 9人 12人

区分 大学卒 短大卒 高校卒
一般行政職 191,700円 172,600円 158,900円

消防職 212,000円 191,700円 174,500円

区分 令和４年度 令和５年度 増減

一般行政職 382人 385人 3人
医療職 18人 18人 0人
消防職 80人 79人 △1人

技能労務職 7人 7人 0人
合計 487人 489人 2人

区分 10年以上15年未満 15年以上20年未満 20年以上25年未満

一般
行政職

大学卒 271,100円 316,800円 364,300円
短大卒 266,600円 299,000円 343,200円
高校卒 233,900円 261,800円 334,000円

区分 給料・議員報酬の月額 期末手当
市長

給料
820,000円

 6月期　1.65月分
12月期　1.65月分
  計　　  3.3月分

副市長 643,000円
教育長 600,000円
議長

議員報酬
410,000円

副議長 370,000円
議員 350,000円

問 総務課職員グループ
☎52-1111（内線　317）

広報常陸大宮10



（１）勤務時間（令和５年４月１日現在）

（１）分限処分の状況　　心身の故障による休職　　　　４人
（２）懲戒処分の状況　　懲戒処分となった事案はありませんでした。

育児休業承認状況（令和４年度の新規承認者）
新たに取得可能となった数　26人（男性17人　女性９人）　
うち取得者数　９人（全員女性）

　地方公務員法第38条の２によって、在職していた地方公共団体と再就職先との間の契約又は処分であって離
職前５年間の職務に関し、離職後２年間、職務上の行為をするように、又はしないように現職職員に要求・依頼
することが禁止されています。

自治研修所研修　71人　市町村アカデミー研修　４人　市単独研修　247人　派遣研修　６人

（１）福利厚生
　○茨城県市町村職員共済組合　短期給付事業、長期給付事業、福祉事業等
　○常陸大宮市職員互助会　　　共済給付事業、福利厚生事業等

（２）公務災害補償の認定状況（令和４年度）　２件

　勤務条件に関する措置要求、及び不利益処分に関する審査請求はありませんでした。

※特別の勤務に従事する職員（保育所に勤務する職員等）については上記とは異なります

（２）休暇（令和5年4月1日現在）

４　職員の勤務時間その他の勤務条件の状況

５　職員の分限及び懲戒処分の状況（令和４年度）

６　職員の服務の状況

７　退職管理の状況

８　職員の研修の状況（令和４年度）

９　職員の福祉及び利益の保護の状況

10　公平委員会に係る業務の状況（令和４年度）

勤務開始時間 勤務終了時間 休憩時間
8:30 17:15 12:00〜13:00

休暇の種類 休暇期間等

年次休暇 １の年について20日　（ただし、20日を限度に繰り越すことができる。）

療養休暇 公務による負傷又は疾病は１年以内
私事による負傷又は疾病は90日以内（特定の疾患は180日以内）

特別休暇 特別の理由（選挙権の行使、結婚、出産等）により勤務しないことが相当である場合

介護休暇 要介護者（配偶者、父母、子等の親族）を負傷、疾病又は老齢により、２週間以上にわたり
介護する職員に対し、３回を超えず、かつ、通算して６月を超えない範囲内で付与（無給）
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▲第２回セミナーでは、現在米粉スイーツKu-を営む西川さんが
講師となり、創業や経営する際の実体験をお話いただきました。

創業支援補助金活用者からの講義も
「創業支援セミナー」が開催

7/12~
8/29

常陸大宮市商工会が主催する「創業支援セミナー」
が 7 月 12 日、20 日、8 月 1 日、22 日、29 日の
５日間で開催されました。

創業の心構えや創業を成功させるポイントなど
を学ぶほかに、第 2 回の講座では、前年の同セミ
ナーを受講し市内で創業した西川さんが講師とな
り、SNS を活用することの大切さや地域の方々の
反応など、実際に市内で創業した体験をお話しいた
だきました。

ま ち の で き ご と

▲茨城大学理学部の中村教授から放射線がDNAに与える影響を専
門的かつわかりやすく解説していただきました。

▲（右から）男子ダブルスで優勝した明峰中 荒井颯太さん、吉田朋
生さん、３位に輝いた柏創士さん、山﨑龍さん

▲団体戦８位に輝いた山方中卓球部。写真左から３・５番目は男
子ダブルスで準優勝した横山誠也さん、渡邊侑衣斗さん

卓球県総体（中体連）男子ダブルス
明峰中・山方中が１位から３位を独占

放射線が DNA に与える影響を学ぶ
市民大学講座　開催

7/22

7/5・
12・19

県民総合体育大会中学校大会　卓球競技の部が
開催され、男子ダブルスで、明峰中学校の荒井颯太
さん・吉田朋生さんペアが優勝、山方中学校の横山
誠也さん・渡邊侑衣斗さんペアが 2 位に、明峰中
柏創士さん・山﨑龍さんペアが 3 位に輝き、市内
中学校が優勝から３位までを独占しました。優勝し
た明峰中の荒井さん・吉田さんペアは、昨年秋に開
催された新人戦に続き、県大会連覇を達成しました。
準優勝に輝いた山方中の横山さん・渡邊さんペアは
3 年生同士のペアで、卓球部引退前に優秀な成績を
残すことができました。

また男子団体戦でも、山方中学校が 8 位入賞と
優秀な成績を収めました。3 年生と 2 年生からな
るチームで出場し、チーム一丸となって日ごろの練
習の成果を発揮することができました。

3 年生は、中学校最後の大会を素晴らしい結果で
終えることができ、１・２年生はこれからの活躍が
期待されます。

　令和５年度前期市民大学講座を開催し、14 人が
参加しました。
　「DNA のキズが見えると何がわかる」をテーマ
に、茨城大学理学部の中村麻子教授をお迎えし、放
射線が DNA に与える影響や、損傷した DNA の修
復、細胞の老化、「がん」との関連性などについて
講義が行われました。
　今後も、市民の皆さんが興味を持ち、気軽に参加
し学べる講座を開催していきます。
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ま ち の で き ご と

▲大館市の６年生12人と大宮小学校５年生12人が、常陸大宮市
のアクティビティなどを通して交流しました。

▲優勝した美和Aチーム

秋田県大館市と
小学生友好都市教育交流事業を開催

常陸大宮市子ども会
球技大会（ティーボール）　開催8/1 8/5

常陸大宮市と友好都市である秋田県大館市から
城南小学校の６年生児童が本市を訪れ、大宮小学校
の５年生と交流しました。

今回の交流では、御前山ダムでのカヌー体験や
西ノ内和紙資料館でのすき絵体験を行い、アウトド
ア、インドア両方の常陸大宮市らしい体験を通して、
交流を深めました。

　緒川運動公園で子ども会球技大会が４年ぶりに開
催され、ティーボールで競い合いました。子供たち
は暑さに負けず、練習の成果を発揮しました。

【大会結果】
優勝　　美和Ａ（美和小学校支部）
準優勝　山小スマイル（山方小学校支部）
第３位　大賀子連（大賀小学校支部）
第４位　美和Ｂ（美和小学校支部）

▲サバイバルテクニックの一つとして、森の中にあるもので火起
こしを行いました。

▲表彰者の皆さん

野遊びで災害対策力を育む
里山サバイバルキャンプ 優秀建設業者表彰式　開催8/9・

10 8/18

自然とのふれあいや共同生活体験を通じて豊か
な心を育てることを目的に、花やさと山（いばらき
フラワーパーク）で小学５・６年生を対象とした里
山サバイバルキャンプを開催しました。ロープワー
ク、シェルターづくり、焚火料理などの様々なサバ
イバルテクニックと、災害対策として「命の５要素」
を学びました。子供たちが協力して共通の目標を達
成することでチームワークが深まり、元気いっぱい
に活動しました。

　市が発注した建設工事を適正に施工し、優秀な成
績で完成した建設業者及び主任（監理）技術者の表
彰式を開催しました。

【受賞者】
●株木・増子特定建設工事共同企業体 監理技術者 
飛田和則（株木建設㈱） 主任技術者 綿引勇（増子
建設㈱）●㈱神永工務店 主任技術者 會澤浩一●㈲
野上産業 主任技術者 野上典之●㈲藤来設備工業 主
任技術者 藤来亘
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全国各地から約1.2億円のご支援をいただきました !

令和４年度 ふるさと応援寄附金

　令和 4 年度にふるさと応援寄附金（ふるさと納税）
として、全国各地から 120,778,000 円（6,094 件）
のご寄附をいただきました。この制度は、生まれ育った
故郷や応援したい自治体に寄附できるものです。
　いただいた寄附金は、小中学校での
学習コンテンツ活用推進、尺丈山百樹
の森の環境維持、スポーツ教室の開催
など、全 12 事業の財源として活用し
ました。活用の詳細は市ホームページ
をご覧ください。

開催日：令和 5 年 8 月 27 日（日）
会　場：西部総合公園体育館

◯男子の部
優勝　　常陸大宮市立山方中学校
準優勝　常陸大宮市立大宮中学校 A
第 3 位　ひたちなか市立佐野中学校
　　　　笠間市立友部中学校 A

○女子の部
優勝　　ひたちなか市立佐野中学校 A
準優勝　常陸大宮市立大宮中学校
第 3 位　大宮中学校・常北中学校合同
　　　　笠間市立友部中学校 A

主　催：一般財団法人常陸大宮市スポーツ協会
参加チーム：男子の部 11 チーム、女子の部 11 チーム

▲大宮運動公園市民球場整備や、整備後に開催した
スナッグゴルフ教室でも寄附金を活用しました。

▲男子の部優勝　山方中学校

▲女子の部準優勝　大宮中学校

▲男子の部準優勝　大宮中学校A

▲女子の部３位　大宮中学校・常北
中学校合同

ス ポ ー ツ 大 会 結 果
第14回常陸大宮市近郊中学校剣道大会

大会結果
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だより
だより

だより
だより

３つのポイントをおさえて感染症を予防しましょう
複数の感染症が流行中の今……

　今年は、RSウイルスや感染性胃腸炎などの感染症が流行しています。また、これから冬にかけて
インフルエンザなどの流行も予想されます。
　さまざまな感染症を予防するために、下記の３つのポイントをおさえましょう。

人が密集する場所でのマスク着用や、
定期的な換気、こまめな手洗いを行い
ましょう。

主食、主菜、副菜を組み合わせていろ
いろな食材をバランスよくとることや、
適度な睡眠をとり疲労の回復を促すこ
とで体の免疫力を高めましょう。

消毒用アルコールなどで、手指やよく
触れる場所を消毒しましょう。

①感染経路（飛沫・接触感染等）を断つ

② 感染源（ウイルス等）を取り除く ③ バランスのよい食事と適度な睡眠
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常陸大宮市

　「ろくやさん」として知られる了
りょうよしょうげい

誉聖冏は、南北
朝〜室町時代前期にかけて活躍した浄

 じょうどしゅう
土宗の僧で

す。浄土宗の教学や組織体系を整備し、地位向上に
努めたことから、浄土宗中興の祖として崇

あが
められて

おり、旧暦9月26日には、聖冏ゆかりの寺院である
誕
たんじょうじ

生寺（上岩瀬地区）・常
じょうふくじ

福寺（那珂市瓜連）で法
要が執り行われるなど、その業績は今なお語り継が
れています。当市でも、600回忌である令和元年

（2019）に記念シンポジウムや企画展示を開催す
るなど、聖冏の足跡や文化財について触れてきまし
た。今回は、当館に寄託された文書の中から、聖冏
にまつわる資料を紹介します。

◇書状の内容について
　今回紹介する書状は、了誉聖冏の事績について尋

た ず

ねる文書への返答として書かれたものです。内容に
ついては、主に聖冏の出自や半生、誕生寺成立の由
来などが記されています。このうち、出自および半
生については、暦

りゃくおう

応４年（1338）に岩瀬城（現在
の誕生寺境内）の城主「白

し ら

吉
よ し

（白
し ら

石
い し

）志
 し ま の か み よ し み つ

摩守義光」
の子として生まれたこと、南北朝の戦乱で父親が戦
死してしまい、母親・弟と共に逃げる途中で常福寺
に捨てられ、同寺の開祖である了

りょうじつしょうにん

実上人に拾われて
弟子となり、浄土宗の教えを学んだこと、香

こ う せ ん じ

仙寺（常
陸太田市松栄町）の岩穴（直

じ き

牒
て つ

洞
ど う

）で著作活動に勤
しむ際、眉間から三日月形の光を発したことから

「三
み か づ き し ょ う に ん

日月上人」と呼ばれたこと、江戸小石川に「宗
慶寺」（寿

 じ ゅ け い じ

経寺、後の伝
で ん

通
つ う い ん

院）を開山したことが記
されています。現在の通説では、聖冏は父親の冥福
を祈るために出家して常福寺へ入ったとされていま
すが、江戸時代の常陸国内で聖冏の伝承がどのよう
に伝わっていたのかを知ることができるという点で
貴重な資料です。

◇書状が書かれた背景
　では、この書状はどのような目的で作成されたの
でしょうか。作成年は未記載ですが、文中に「当年
了誉の四百年忌至り」とあることから、聖冏の没後
400年にあたる文

ぶ ん せ い

政２年（1819）に記されたことが
わかります。また、差出・宛先ともに不明ですが、
本資料が「水

す い ふ し り ょ う

府志料」大
お お さ と ぐ み

里組（久慈川以東の常陸大
宮市・常陸太田市域）の下書き原稿の中から発見さ
れ て い る こ と か ら、「 水 府 志 料 」 編 者 で あ る
小
こ み や ま ふ う け ん

宮 山 楓 軒 や 彼 の 弟 で 大 里 組 奉 行 を 務 め た
入
い り え ち ゅ う は ち ろ う

江忠八郎の関与が想定されます。おそらくですが、
聖冏の400回忌にあたり、地誌調査の一環として、
生誕地である岩瀬周辺の伝承を調べ、回答するため
に記された書状ではないでしょうか。江戸時代、聖
冏の教えは浄土宗の中心とされるほど著名であり、
また数多くの逸話が作られるなど、庶民をはじめ多
くの人々に親しまれました。本資料からは、出身地
である常陸大宮周辺で聖冏が広く信仰を集めていた
一端をうかがうことができます。

【参考文献】
・�吉成英文「了誉上人と直牒洞」（『フォンズ』87）令和元年
・常陸大宮市文書館編『企画展�没後 600 年�佐竹一族に生まれた
高僧�三日月上人了誉聖冏』令和元年
・高村恵美「大山家文書「某書状」−了誉聖冏の事績を尋ねる書状」
（『常陸大宮市文書館報�第 6号』）令和２年
・常陸大宮市史編さん委員会編『常陸大宮市史�資料編２�古代・
中世』令和 5年

（髙橋拓也）

問　文書館　☎52-0571

Vol.54

了
りょうよしょうげい

誉聖冏の事績に関する書状

▲某書状（ひたちなか市 大山富彌氏蔵、常陸大宮市文書館寄託）

11月11日（土）、12日（日）に開催される集中曝
ばくりょう

涼では、新
たな公開場所として誕生寺・法

ほ う せ ん じ
専寺・常

じょうこうじ
弘寺が追加されます。

誕生寺では了誉聖冏にまつわる文化財が公開される予定で
す。ぜひお立ち寄りください。

広報常陸大宮16



市内に出動するドクターヘリ・ドクターカー

ＦＤＨ 第20４回『常陸大宮市消防本部』

　119番通報があった際、内容を聞き取りした通信指令員や、現場に到着した救急隊が、
「生命の危機が切迫している又はその可能性が高い」「緊急性が高い」と判断した場合には、要請基準を
もとに、ドクターヘリやドクターカーを要請します。市内では、以下のドクターヘリやドクターカーが
活躍しています。

※茨城県ドクターヘリが他市町村に出動中の場合は、栃木県ドクターヘリまたは茨城県防災ヘリ（医師・
看護師搭乗）が出動します。

【基地病院】
国 立 病 院 機 構 水 戸 医 療 セ ン
ター、水戸済生会総合病院
※交代制で運用

【基地病院】
常陸大宮済生会病院

【基地病院】
茨城県立中央病院

【運航時間】
8:30〜17:30
※日没時間により変動

【運航時間】
毎週月曜日、第１・４火曜日
18:00〜翌7:00
※祝日、年末年始除く

【運航時間】
平日8:30〜17:15

茨城県ドクターヘリ 常陸大宮市ドクターカー
（ラピッドカー）

県立中央病院ドクターカー
（ラピッドカー）

問　消防本部警防課警防グループ　☎53-1153

 ドクターヘリ・ドクターカー内での治療は自己負担になります
　ドクターヘリやドクターカーは、病院から救急現場または救急現場付近まで医療チームを運び、一刻
も早く緊急性の高い傷病者に医療を提供することを目的としています。ドクターヘリやドクターカーで
診療・医療処置を受けた場合、その費用は、通常の診療と同様にご自身の負担となりますので、ご理解、
ご協力をお願いします。

（写真提供：朝日航洋株式会社）

令和５年９月号 17



地域おこし協力隊が行く！地域おこし協力隊が行く！

Instagram Photo gallery

再生紙と植物油インクを
使用しています。

常陸大宮市で撮影されたInstagram投稿をご紹介！

常陸大宮市の人口広報常陸大宮　令和５年９月号
（令和５年９月25日発行）
発行：常陸大宮市　編集：企画政策課
〒319-2292　茨城県常陸大宮市中富町3135-6
電話　0295-52-1111
E-mail　kouhou@city.hitachiomiya.lg.jp

人口：37,419人
（男性：18,521人／女性：18,898人）
世帯数：15,620世帯

（９月１日現在）

市の最新情報、ごみ収集日の通知機能など
が便利なスマートフォン向けアプリ「ひたま
るアプリ」をご利用ください！

iOS Android

背丈は1mを超え、私の身長(164cm)を超える株も
チラホラ。マコモの成長と共に、雑草も育ってしまい、
ここ最近はひたすら草むしりに追われる毎日です。他
にも、日照りによる深刻な水不足や、イノシシの襲来
など、一筋縄ではいかないことが多いですが、無事に
収穫できた際には、試食会を開催したいと考えていま
す。詳細は決まり次第、広報紙等でお知らせいたします。

北富田の田んぼに植え付けたマコモが順
調に成長しています！

▲北富田地区にあるマコモの田んぼと本田隊員

月替わりで地域おこし協力隊員の活動をご紹介します。
今月の担当は農家民泊推進マネージャーとして
地域振興を行っている本田真美隊員です。

常陸大宮市で撮影されたInstagram投稿を抜粋し、市公
式lnstagramでのリポスト、広報紙掲載を毎月行ってい
ます。市内の風景、イベント、何気ない日常など、「＃常
陸大宮市」「＃常陸大宮」「＃おおみやファン」などのハッ
シュタグを付けてご投稿ください！

常陸大宮市
公式Instagramは
こちらから

おだがけ
Photo by ＠jiyou_kouseien

鮎釣り
Photo by ＠ayutei2341
撮影場所：久慈川


